



Notes de prédication du
Pasteur Daniel H. Forget

Culte du dimanche 23 juin 2024

Temple protestant de Crest

Lectures bibliques : Psaumes 1.1-3 ; Habakuk 2.1-4 ;
Jean 12.24-26 ; Luc 13.18-21.

Quel est le lien qui unit les divers textes bibliques proposés ? Le psalmiste nous parle d'un arbre planté près d'un cours d'eau qui donne son fruit en sa saison et dont le feuillage ne se flétrit pas. Le prophète Habakuk se tient sur une tour dans l'attente d'une direction de la part de Dieu. Jésus nous parle du grain de blé qui doit mourir afin de vivre et il compare le royaume de Dieu à une graine de moutarde et au levain mélangé à la farine. Tous ces textes ont en commun le thème de l'engagement et de la confiance en Dieu.

Comme vous le savez, l'Église Protestante Unie de France (ÉPUdF) depuis le synode national de 2019 s'interroge sur sa Mission et ses ministères. Cette interrogation me semble très pertinente. Faut-il penser que l'Église a besoin de revitalisation, d'un réveil ?

Jésus parle-t-il de réveil ?

En effet, Jésus parle de la nécessité d'un réveil de la foi dans plusieurs de ses enseignements. Par exemple, il encourage souvent ses disciples à avoir une foi engagée et à croire en Dieu. Dans l'Évangile selon Matthieu, Jésus dit à ses disciples que si leur foi est aussi petite qu'une graine de moutarde, ils pourront déplacer des montagnes (Matthieu 17.20). Il parle également de la foi comme étant essentielle pour recevoir des miracles et pour obtenir la grâce de Dieu. Jésus encourage ses disciples à croire en lui et à mettre leur confiance en Dieu pour trouver la force et le discernement spirituel. Le plus grand besoin de l'Église aujourd'hui n'est pas d'avoir plus de membres, plus d'argent ou plus de moyens matériels ; il ne s'agit pas d'avoir plus d'activités sur le calendrier paroissial afin de satisfaire le plus grand nombre ; ce n'est même pas une question de redéfinition de la mission de l'Église ou de ses ministères. Le plus grand besoin dans l'Église de Jésus Christ aujourd'hui est une repentance sincère et une ouverture à être conduit par l'Esprit Saint.

Mais, qu'est-ce que le réveil ?

Le réveil n'est pas la recherche des « âmes perdues » par une activité intensive d'évangélisation, bien que cela soit essentiel à l'annonce de l'Évangile. Le dictionnaire Larousse définit le réveil comme le fait de se réveiller, de passer du sommeil à l'état de veille ; de revenir à l'activité après une période d'arrêt, de repos. Dans un sens littéraire, nous pourrions dire que le réveil est l'action de sortir de son aveuglement, de reprendre conscience de la réalité. Le mot « réveil » suggère également des synonymes comme : regain, renaissance, renouveau. Pour nous chrétiens, le réveil pourrait signifier un retour à la santé spirituelle après une période de déclin de la foi ou d'éloignement de Dieu. Le réveil, c'est une œuvre de l'Esprit de Dieu parmi les croyants... c'est un retour aux valeurs bibliques et aux enseignements du Christ. Si le réveil est « l'état de veille » normal du chrétien, poser la question d'un réveil c'est y répondre.

Avons-nous besoin d'un réveil ?

Il est essentiel que nous nous posions cette question du réveil. A-t-on laissé couler les choses ? Avons-nous besoin de revenir à l'essentiel du christianisme ? N'est-il pas vrai que la plupart des Églises n'ont plus d'impact sur leurs communautés et sur la société ? N'est-il pas vrai que de nombreuses Églises ont abandonné leur premier amour et se sont détournées de Dieu et de sa Parole ? N'est-il pas vrai que l'auto-indulgence est devenue un mode de vie ? Nous avons eu tendance à devenir autosuffisants et indépendants de Dieu. Oui, nous avons besoin d'un réveil ! La problématique qui sous-tend notre déclin d'Église est intimement associée à notre complaisance à vouloir nous accommoder des us et coutumes d'une société postchrétienne. Nous avons dérivé lentement et sans nous en apercevoir, nous avons échoué sur les rives de l'inconscience. Nous n'arrivons plus à avoir un impact spirituel autour de nous. Sans tomber dans le moralisme ou vouloir faire du prophétisme, l'Écriture nous enseigne : « Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait. » (Romains 12.2) Le réveil spirituel est un processus personnel et profond qui varie d'une personne à une autre. Il peut être caractérisé par une prise de conscience, une recherche de sens et de discernement de la volonté de Dieu pour soi et la collectivité à laquelle nous appartenons. Nul ne peut prédire ou garantir un réveil spirituel. Cependant, nous pouvons affirmer qu'un réveil spirituel est une expérience qui transforme et enrichit notre relation avec Dieu et le monde qui l'entoure.

Mais, qu'est-ce que la revitalisation ?

La revitalisation, pour sa part, s'adresse à l'Église. Il s'agit d'un processus visant à redynamiser la vie spirituelle, la participation et l'engagement au sein d'une communauté de foi. Cela peut inclure des efforts pour attirer de nouveaux membres, renforcer la participation des membres existants, réévaluer les pratiques de l'Église, et encourager une croissance spirituelle plus profonde. Il n'y a pas de solution unique pour revitaliser une Église, car chaque communauté est unique et peut nécessiter une approche adaptée à ses besoins spécifiques. Cependant, certaines approches peuvent favoriser le renouveau dans l'Église locale : l'engagement actif des membres, l'accent mis sur l'accueil et l'inclusion, la promotion d'un enseignement biblique, une prédication pertinente, et la création d'événements attrayants et contemporains. Il est important de souligner que la revitalisation de l'Église demande souvent du temps, de la patience, de la collaboration et de la détermination soutenue par la prière. Chaque communauté peut trouver des approches uniques pour revitaliser sa vie spirituelle et s'adapter aux changements de la société sans pour autant compromettre les valeurs bibliques et les enseignements du Christ.

Quelle sera notre vision pour notre Église ?

Nous pourrions avoir plusieurs conceptions d'une association culturelle au sein d'une Église institutionnelle. Toutefois, il y a des éléments centraux qui ne sauraient être compromis au sein d'une Église qui se réclame du Christ. Essentiellement, une vision chrétienne de l'Église, pour le croyant, est basée sur sa foi en Jésus-Christ et sa relation personnelle avec Dieu. Les enseignements de Jésus qui consistent à pratiquer l'amour, la compassion, la justice et la vérité sont intrinsèquement liés à cette vision. Le croyant cherche à cultiver une relation intime avec Dieu par la prière, la lecture de la Bible et la participation à une communauté de croyants. Dans le cadre de cette vision d'Église, chaque personne est un instrument de paix et de réconciliation. Chaque personne partage l'Évangile de Jésus-Christ et contribue à la transformation positive de la société. Soyons comme le prophète Habakuk, des sentinelles à l'écoute de Dieu ! **Amen.**